# MUNICIPALIDAD DE FRESIA CONCEJO MUNICIPAL

# REUNIÓN ORDINARIA Nº 1.048 CONCEJO MUNICIPAL 18.01.2022

Siendo las 09:03 horas, el alcalde, Sr. Miguel Cárdenas Barría abre la sesión en nombre de Dios y de la patria, se encuentran presentes los Concejales Sres. (as):

- Carlos Alarcón A.
- Marcelo Barrientos B.
- Yoana Ovando N.
- Marcial Muñoz N.
- Marcela Miranda H.

#### Sr. Alcalde:

SE SOMETE A VOTACION ACTA ORDINARIA N°1047 CONCEJALES APRUEBAN

## **CUENTA DEL ALCALDE**

Visitó el puente el trébol invitado por la concejala Miranda debido a los reclamos de los vecinos realizaron oficios a vialidad y finalmente lo arreglaron se encontraba muy deteriorado. Estuvo el llamado de Marisa Soto que es la Inspectora Fiscal, respecto a lo que se expuso en los medios de prensa en donde se mencionaba que Vialidad no funcionaba y había una lentitud en varias cosas.

Se entregaron chalecos de reflectantes al comité paritario de higiene y seguridad de la Municipalidad, esta es una iniciativa que tiene como objetivo potenciar la prevención y el cuidado de los funcionarios de los distintos departamentos de la municipalidad.

Estuvo Sr. Jorge Guevara el Seremi de Vivienda de las actividades que se realizaron fue visitar el proyecto habitacional del comité nueva ilusión II, asistieron a una reunión en la municipalidad con el comité villa ilusión de Tegualda estuvo presente el concejal Alarcón y concejal Barrientos es importante saber en qué proceso se encuentran los comité al igual que el comité Newenta Michulla.

Se realizó la ceremonia de la nueva ambulancia al hospital de Fresia, se realizó una solicitud a la Seremi de Salud para que nos otorguen una ambulancia, dar de baja la que tenemos para posteriormente contar con una de ellas. Participó del taller de mosaico para personas mayores. Cuando se dio la alerta de tsunami asistió al sector de Llico Bajo junto al comandante de bomberos el señor Díaz, voluntarios de la primara Cía. de Bomberos, se activaron los protocolos correspondientes. Llegó un carro nuevo para la 5ta compañía San Sebastián de Parga, en donde participaron varios concejales presentes, servirá a los habitantes de Parga y al tema forestal. En los próximos días se habilitará en Parga una delegación Municipal para que puedan estar atentos a los problemas de la comunidad de Parga al igual que Tegualda. Sostuvo una reunión con el Seremi de Obras Públicas una gestión realizada por el concejal Alarcón nos citó el día de ayer en la tarde don Marcos Barra y Rodolfo Palacios nos entregó un informe completo de lo que se va a realizar en la comuna, le manifestamos el problema de los puentes en mal estado, el atraso en los asfalto, limpieza de los camino, la falta de señalización con respecto a los trabajos que se están realizando en la comuna. Propone para el aniversario de la comuna poder hacer un reconocimiento a una persona destacada por cada concejal.

Ofrece la palabra.

Sra. Ovando: Sugiere poder aumentar a dos el reconocimiento por concejal.

**Sr. Alcalde**: Lo proponía como ya no quedan muchas personas, antes costaba encontrar a las personas destacadas.

**Sra. Ovando:** Siempre hay destacados, hay gente que trabaja para sacar adelante a sus hijos y que se merecen un reconocimiento en la comuna y aún queda gente en la comuna.

Sr. Alcalde: Es solo planteamiento porque hay que conversarlos entre todos.

Sr. Sanhueza: Esta correcto considerar a dos personas.

**Sr. Alarcón**: No ve mayores inconvenientes en la cantidad de personas pero igual habría que enfocarse en la zona rural y respecto a la ceremonia sugiere realizar la actividad al aire libre, no estaría de acuerdo con rebajar la cantidad de personas habría que enfocarse en el sector rural.

Sra. Miranda: Consulta si hay que someterlo a votación, se supone que el aniversario es en febrero entonces habría que verlo pronto.

**Sr. Alcalde:** Habría que empezar ahora en dar nombres, pero hay que verlo pronto porque hay que mandar hacer galvanos. La primera semana de febrero podemos definir todo, tomar la decisión y si hay alguien que cumpla con los requisitos de hijo ilustre igual habría que nombrarlo y en la primera sesión votarlo.

**Sr. Barrientos**: Le parece bien la idea de tener personas destacadas, respecto a un hijo ilustre hay una diferencia bastante importante. El hijo ilustre se toma por quien ha tenido una trayectoria muy significativa por eso se somete a votación, el destacado es quien ha tenido un compromiso de esfuerzo para la familia, deporte y salud.

**Sr. Alarcón**: Seria importante que los concejales que tengan la experiencia pudieran explicar que criterio utilizaron durante los años anteriores, tener una guía de los procesos.

**Sr. Alcalde:** Cuando nombro al pastor Navarrete, él dejó un legado gran parte de su vida, en la parte de evangelización había realizado un trabajo integral con toda la comunidad.

**Sr. Barrientos:** En la persona destacada escogió a la señora Edith Alvarado que era una persona que se había jubilado hace poco tiempo del Hospital, nunca se ha puesto una restricción para escoger es más que nada por la entrega a la comuna.

Sra. Ovando: En su momento escogió a un señor que fue realizaba el servicio de uber y fue el primero en la localidad de Tegualda, siempre estuvo a disposición de la comunidad y en su momento destacó algunas mujeres que han sido madre muy joven y que le ha costado salir adelante.

**Sr. Alcalde:** El tema de la persona ilustre eso es más complicado, le consulta a la concejala Miranda si tiene algún nombre como hijo ilustre.

**Sra. Miranda:** Hay que reconocer las cosas en vida, esperaba el momento para decírselo a ustedes, sugiere poder conversar y llegar a un acuerdo, el nombre es Don Bernardo Espinoza Villalobos es por lo que la gente dicen las reuniones que asiste siempre sale el nombre de él, espera llegar a un acuerdo o tratara de buscar apoyo en las juntas de vecinos, juntar firmas para que la gente se exprese.

**Sra. Ovando:** Cuando hablamos de hijo ilustre en el concejo anterior nosotros propusimos nombres y nunca se volvió a retomar el tema.

**Sr. Barrientos**: Nombra a la hermana Yaneth como hijo ilustre ella realizó una labor muy linda enfocada directamente con los enfermos recorriendo toda la comuna, entregó toda su vida a un trabajo con trayectoria.

**Sr. Alcalde:** Sobre la hermana Yaneth se nombro como destacada se le entregó el reconocimiento, cree que don Bernardo Espinoza se merece que sea nombrado hijo ilustre además que hay que reconocer a las personas en vida.

Sr. Muñoz: Haciendo una comparación entre la hermana Yaneth ella une a la gente da un mensaje, que visitaba a las familias cuando lo necesitaban, salía a terreno a misiones,

personalmente declarar a don Bernardo Espinoza hijo ilustre lo ve complicado. Por una parte está la persona que une y por otra la persona política, en donde el otro sector no estará en acuerdo.

**Sr. Alarcón:** No tendría problemas en aprobarlo siempre y cuando, no hay que olvidar que al momento de presentarnos en este tema somos políticos, menciona que don Bernardo al igual que ellos tiene un pasado político, pero el aporte que pudo haber desarrollado para la comunidad fue importante, hubieron muchos errores, faltas que pudo haber tenido en su trayectoria como autoridad personalmente menciona que el enfoque podría ser la contribución a la institución de Bomberos, no como autoridad política.

Sr. Sanhueza: No tendría inconveniente en votar a favor.

Sr. Alcalde: Si hay otro nombre igual habría que analizarlo, cada uno tiene su punto de vista diferente, hay que respetar la decisión.

**Sr. Alarcón:** Con respecto a lo que comentó la colega Miranda de informar a la comunidad sobre su nombramiento de hijo ilustre, comenta que no es el camino a seguir.

**Sr. Alcalde**: Nosotros de a poco nos hemos conocido y cada uno tiene su punto de vista, su genio. Uno valora su gente independiente de la postura política y le reconoce su aporte como concejal.

**Sra. Miranda:** Cuando hizo mención de la gente se refirió explícitamente, cree que los acuerdos que tomamos acá en esta mesa se respetan, pero cuando viene acompañado del apoyo ciudadano al menos para ella tiene mucho más valor.

**Sr. Barrientos:** Concuerda con lo que decía el concejal Muñoz, cuando uno escoge tiene que ver un ente de unión y no de división, tiene una discrepancia si es un ente de unión en la comuna y si su administración fue de unión, no hay que olvidarse que esta familia no dejó gobernar a quienes en su minuto ganaron por elección popular se refiere al ex alcalde Nelson Schwerter y en la administración anterior hubieron varias ocasiones en donde estos mismo denunciaban a Contraloría, no dejando gobernar, una parte de la población no se va a sentir representado por don Bernardo Espinoza, sugiere colocar en tabla los nombres y que sea presentado a la comunidad.

**Sr. Alcalde:** Cada uno tiene una visión diferente al otro pero sería importante considerar un medio a través de la página de la municipalidad para poder plantearlo.

**Sr. Alarcón:** Lo que se pretende hacer es discutir el tema, pero además con otros nombre o con el mismo.

**Sra. Ovando:** Seria importante incorporar otros nombres y que la ciudadanía pudiera elegir, habría que ver la discusión en otro concejo y ver si proponemos otros nombres, esto salió sobre tabla.

**Sr. Alcalde**: Dentro de estos días pudiéramos plantear otros nombres para hacer las consultas respectivas.

**Sra. Ovando:** Cree que deberían tomar el tiempo necesario para analizar la situación buscar y dar nombres.

**Sr. Alcalde**: Si colocan a Nelson Schwerter a lo mejor habrán otros que estarán en contra y lo que hizo Schwerter no fue menos, menciona que estuvo cerca de don Bernardo, Nelson Schwerter, don Rodrigo Guarda. Don Nelson y don Bernardo fueron muy parecidos en su forma de trabajar, pero hicieron harto por la comunidad, sería importante subirlo y saber qué opina la comunidad.

Sra. Ovando: Indica un nombre que es don Fidel Espinoza.

Sr. Alcalde: Sugiere al encargado de comunicación subir los nombres como propuesta o sugerencia.

Sr. Barrientos: Se debería preguntar antes a las personas si están de acuerdo en que lo reconozcan.

Sr. Alcalde: Tenemos a don Bernardo Espinoza, hermana Yaneth, Fidel Espinoza.

# **CUENTA DE COMISIONES.**

Sr. Barrientos: Estuvo en reunión el día de ayer de la comisión de fomento productivo, en esa comisión participa la concejala Yoana Ovando, Marcial Muñoz producto del reglamento de los food truck de la comuna de Fresia, se realizaron varias observaciones fueron conversadas con el administrador municipal, personal de transito que también estuvo algunas sugerencias, dentro de las modificaciones que incorporaron fue; la ubicación en calle Irarrázaval frente a la iglesia católica y se estipulo contar con permiso de circulación, el máximo de food truck son 10 espacios con prioridad para la comuna, habrá fiscalización de los inspectores municipales por el uso del espacio que sea efectivo y funcionando, si no está funcionando informarlo al municipio, la exigencia es que los autoridades y funcionarios municipales no pueden tener acceso a los espacios, la venta de alcoholes no se permitirá, será por orden de solicitud el lugar de ubicación.

- **Sr. Sanhueza:** Si bien quedó en acta que no se facilitará electricidad, las personas manifestaron que tendrán un gasto considerable y consulta si se podrá cambiar esa norma.
- **Sr. Barrientos:** En la reunión se planteó eso porque justamente don Joel Olivera solicitaba que se le entregara electricidad lo que analizamos es que no se le facilitara electricidad, porque vamos a tener la problemática de siempre que se corta la luz y debían contar con funcionarios de forma permanente y también se corre el riesgo que alguna conexión falle.
- **Sr. Alcalde:** El tema puntual es la oportunidad que se está dando allí, es para que trabajen y no se puede regalar todo y cada uno tendrá que ver como funcione su negocio es su opinión.
- **Sr. Alarcón:** Consulta sobre el pago del permiso de las personas de otras comunas será lo mismo que paguen los fresianos o habrá una diferencia.
- **Sr. Barrientos:** En los patentes municipales no se puede hacer una diferenciación en el valor de patente porque están estipulados por la propia ley en el valor de uso público quizás allí se puede hacer una diferencia pero tiene la duda, se podría hacer las consultas en la dirección de control.
- **Sr. Sanhueza:** Se debería establecer a los locatarios de Fresia como los prioritarios y los de afuera no permitirlos porque se supone que debemos estar preocupados de nuestra comuna.
- Sr. Alcalde: Cada vez que una persona quiera ocupar un espacio sea con acuerdo del concejo.
- **Sra. Ovando:** Siempre se hizo mención desde un principio la prioridad era para la gente de Fresia, se indicó en caso de que hubiera lugar desocupado y si no hubiera más solicitudes de Fresia.
- **Sra. Miranda:** Se podría condicionar a la gente que venga de afuera que se le otorga el espacio, pero siempre y cuando no haya solicitudes de la gente de Fresia.
- **Sr. Alcalde**: Eso sería un problema por la gente que viene de afuera tiene familia acá lo que sí podría condicionar por tres meses.
- **Sra. Ovando:** Si llega alguien de afuera va a ser por tener un lazo en la comuna y tampoco nos gustaría sentirnos discriminados de las otras comunas, es por eso que se habla en un caso de haber una solicitud de afuera.
- **Sr. Barrientos**: Se instala esa posibilidad de contar con un interesado de otra comuna y tengamos el espacio, queda como reglamentado y lo segundo que deben tener patente municipal.
- **Sr. Alarcón:** Participó la semana pasada del concejo de seguridad pública y comparte una apreciación de lo que son estos concejos y que tiene que ver con lo que discutimos acá, en estas reuniones uno propone algunas ideas, da algunas propuestas siente que la opinión de la comisión no influye y no está de acuerdo de participar de ese concejo, queremos que todas las ordenes de seguridad y orden público hagan un trabajo que impacte en la comunidad, los operativos de la PDI se notan cuando viene a Fresia y no así del trabajo de Carabineros siente que el trabajo de los concejales dentro de esta comisión no es un trabajo influyente y no

quiere participar de estas reuniones, no tiene mayor sentido participar. Propuso algo simple que entre institución de Carabineros, el delegado presidencial pudieren sostener una reunión con las empresas locales que tiene faenas forestal para decir algo tan simple que comentarle que tiene una plan de mitigación para un eventual ataque terrorista.

- **Sr. Alcalde:** La verdad que es por cumplir que uno está presente es esas reuniones, en la próxima reunión se planteara este tema, porque a veces no llega el Teniente a las reuniones, envía a un Suboficial manifiesta que tendrá que conversar con el Mayor del comportamiento de Carabineros, ofrece la palabra al administrador.
- **Sr. Lucio Epuyado, administrador municipal:** Informa que hablo con el Teniente sobre el funcionamiento de las cámaras de tele vigilancia, llegó de vuelta el convenio con modificación de parte del mando zonal, piden que nosotros habilitemos una sala en la Tenencia y además que coloquemos operadores en la Tenencia, entonces es como que contratemos operadores acá, por lo que no hay diferencia, nosotros queríamos que Carabineros la operen pero no se puede según una circular que ellos tiene. En ese sentido le solicitó poder tener una reunión con el alcalde en la que el Teniente le respondió: Que hoy mandaran hacer la pega, pero después no me aleguen, pedirá que se fiscalice hoy.
- Sr. Alcalde: En el fondo hay que pedir una reunión con la plana mayor junto al Teniente.
- **Sr. Alarcón**: Manifiesta que esa respuesta no debía haberla dado el teniente, le propone tener una reunión con el Capitán Fernández de la comisaria de Puerto Varas, para plantear estas situaciones, siente que no es la forma correcta en la que se está trabajando por parte de Carabineros.

## Sr. Alcalde:

SE SOMETE A VOTACION EL REGLAMENTO DE LOS FOOD TRUCK.

SR. BARRIENTOS: SE ABSTIENE PORQUE HAY UNA SOLICITUD DE UN FAMILIAR DIRECTO INGRESADA.

#### CONCEJALES APRUEBAN.

Corresponde a la presentación de la piscina municipal se arregló, se limpió teníamos la ilusión de hacerla funcionar pero por el tema de pandemia no se ha podido, le solicitó a Karin Solís y Pablo Gutiérrez que pudieran gestionar la resolución sanitaria, solicitará una audiencia con la Seremi de Salud, ofrece la palabra al administrador.

- **Sr. Lucio Epuyado, administrador municipal:** Durante los meses de diciembre y enero se realizaron las modificaciones y reparaciones, se hizo una inversión importante para que quede en condiciones, nunca estuvo resolución sanitaria, no había ni permiso de la edificación técnica. Ofrece la palabra al director de secplac.
- Sr. Pablo Gutiérrez, secretario municipal (s): Saluda al concejo municipal comenta que se le pide a la secplac un informe técnico de la situación actual que tiene el recinto de la piscina y el funcionamiento, el informe fue creado por el profesional Matías Céspedes hizo un levantamiento de acuerdo a la normativa que aprueba el reglamento de piscina de uso público se hizo un chequeo de los artículos; de las más complicadas es sobre la evacuación de las aguas, allí tenemos un incumplimiento importante, otro punto de las características físicas que tiene la piscina el art. 32 informa que la pendiente debe ser de un 13% y la normativa dice que debe ser de un 7% todo esto gatilla en que podamos contar con la resolución sanitaria, se necesita el dominio vigente del terreno, el terreno es un comodato de parte del Serviu que actualmente se encuentra vencido, se hizo la solicitud para renovar el comodato pero la caseta, los camarines no cuentan con permiso de edificación ahora la normativa exige este trámite. Resumiendo para contar con la resolución sanitaria se debe realizar el levantamiento constructivo, hacer le permiso de edificación una vez teniendo esto se puede solicitar a Serviu la tramitación de la entrega del comodato por un nuevo periodo y teniendo el comodato tendríamos recién el ingreso de la tramitación de la resolución sanitaria a la Autoridad Sanitaria subsanando la parte constructiva en la cual no damos cumplimiento.

Sr. Lucio Epuyado, administrador municipal: Básicamente el informe se presenta acá para dar a conocer la situación en la que se encuentra, no sabemos si la vamos abrir o no pero igual queda a criterio del concejo porque no cumplimos con ningún tipo de antecedente legal, y con el tema de la pandemia las fiscalizaciones son más frecuente en este tipo de instalaciones.

**Sr. Alcalde:** Informa que tenían todo programado, se arreglaron los baños, vestidores ya estaban considerado un profesor y las personas del pro empleo iban a colaborar, pero si el concejo quiere la abrimos, aunque es un tema delicado ahora en pandemia.

**Sra. Miranda:** Le sorprende el informe que fue entregado, si bien hoy estamos en pandemia que es una condición que se suma pero a esto se pregunta si durante los años anteriores funciono de la misma manera, es una tremenda responsabilidad para nosotros y por otra parte sobre la situación que tomemos la comunidad deberá entender.

**Sr. Alcalde**: Si la verdad que me sorprendí bastante, es un tema que nos puede traer varios problemas. Es un compromiso que si o si se habilitarán esas piscinas, aunque sea para el invierno buscaremos forma de poder climatizarla.

**Sr. Barrientos:** Encuentra la razón en que no podemos abrir la piscina si no cumple con las condiciones, este proyecto nació el año 2012 bajo la administración de don Bernardo y después estuvieron las demás administración que abrieron en algún minuto sabiendo que no contaba con resolución sanitaria los otros temas eran desconocidos, la idea es trabajar en las exigencias para que el otro año la tengamos operativas y poder climatizar esas piscina en su programa del alcalde estaba considerado porque tenemos gran parte del año es helado, se pueden desarrollar otras actividades como para las personas con discapacidad y que no cuentan con lugar de esparcimiento y abrirla sería un gran riesgo.

**Sra. Ovando:** Lo que menciona el colega es lo correcto porque en las condiciones que se encuentra la piscina y dada la ficha técnica que nos mencionan, ningún de nosotros podría asumir una responsabilidad.

Sr. Alcalde: Se realizaran algunas actividades, ofrece la palabra al director de dideco.

Sr. Eduardo Rupallan, director dideco: Saluda al concejo y comenta en lo que respecta el verano 2022 respecto a las actividades que podemos hacer estamos en conversación con la directiva de la junta de vecinos de Tegualda para poder desarrollar su actividad, lo mismo para Parga, en Fresia tenemos la iniciativa de poder hacer las actividades con una organización a fin que pueda llevar adelante este proceso de la misma manera que lo pudiera llevar Parga y Tegualda, lo ideal es incluir a los artistas locales, previo a ellos reuniones y hay coordinación que se hacen en conjunto en lo que respecta a la semana fresiana y lo ideal es favorecer a los artistas locales de la comuna, lo ideal de hacer estas actividades es algo similar a los que fue Teletón donde no hubieron gasto porque los artistas fueron de manera gratuita y se pude evidenciar que contamos con personas que puedan hacer esas actividades, bajo ese marco se está organizando y se proyecta para la cuarta semana de febrero para tener un tiempo considerable para organizar las actividades y la tercera semana para Parga y Tegualda. El día de hoy saldrá la nómina de los taller actualizado sale con el nombre del monitor, de deporte y cultura del fondo 6% se desarrollaran otros talleres municipales en coordinación con la unidad de cultura y deporte. Se reunió con la concejala Miranda y Barrientos como una forma de recoger insumos como era la noche cristiana entonces hay pudo recoger algunos antecedentes y se reunirá con el concejo de pastores, cura párroco la idea que puedan estar incluidos todos.La biblioteca generará algunas acciones en el mes de febrero porque ha llegado material nuevo la idea hacer una feria del libro local, se comunicó con el grupo bafem de Puerto Montt ellos se ganaron un 6% y traerán una presentación gratuita el 2 de febrero y estamos en conversaciones si pueden hacer otro recorrido, en el área de deporte el encargado Eduardo Mansilla está generando algunas acciones que puedan desarrollar en el mes de febrero como corrida y cicletada. En relación a pueblos originarios se está empezando a proyectar en mes de febrero realizar la feria las raíces en donde las agrupaciones con carácter indígena puedan demostrar su cultura, poner en evidencia lo rico en pueblos originarios. En relación al turismo llegó una solicitud a través de la señora Elia Parra que forma parte de la organización de pequeños apicultores de Fresia donde ellos quieren generar un expo apícola quieren buscar esta oportunidad para demostrar su trabajo.

En medio ambiente le ha planteado con el encargado Manuel Henríquez generar iniciativa en relación a poner en evidencia en la comuna de qué manera hay familias y organizaciones trabajando en el tema del reciclaje, hay buenos ejemplos y lo queremos dejar en conocimiento de las personas. Ofrece la palabra.

- **Sr. Alcalde:** Hay que realizar reunión con las juntas de vecinos y dividir la cuidad en 6 o en 8 sectores y ver si quieren participar con carros alegórico, cantar vecinal, hacer un tugar tugar, aerobok la idea es hacer participar a la comunidad y que el concejo participe de las reuniones sería bonito que cada sector haga un carro alegórico.
- **Sr. Eduardo Rupallan, director dideco:** Menciona que estuvo un primer acercamiento con la directiva de la junta vecinal urbana, pero ellas no están vigentes hay que buscar un plan b, pero la génesis es que la comunidad participe y siempre con las medidas sanitarias.
- **Sra. Ovando:** Felicita al director de dideco la gente quedo muy contenta con las actividades de vísperas de navidad, solicita el calendario en donde indiquen todas las actividades de verano.
- **Sr. Sanhueza:** Manifiesta que está en conversaciones con una agrupación tuning de Osorno, mencionan que ellos pueden asistir el día 13 de febrero a Fresia a desarrollar un evento pero tendría un costo de \$550.000 consulta si estamos en condiciones de poder costear esto.
- **Sr. Alcalde:** Igual tiene un ofrecimiento de motoqueros en duro pero igual tiene un costo y hay que conversar cuales son las propuestas. Durante la tarde de hoy tiene una reunión con ellos.
- **Sr. Eduardo Rupallan, director dideco:** Sobre el campamento para hijos de madres temporeras por tema de espacio y de condiciones que exige el Ministerio de Desarrollo Social estuvo a punto de no desarrollarse pero finalmente se pudo desarrollar en la escuela de Parga agradece a Sra. Andrea González de la Slep este campamento partió el 17 de enero las inscripciones se realizan en la dideco, la edades son entre 6 y 12 años, la Municipalidad y esta administración contempló la locomoción a través del bus Municipal para trasladar a los niños desde las 8:30 y después poder traerlo, se realizará difusión por los medios radiales locales para que puedan acceder a este beneficio.

## Sr. Pablo Gutiérrez, secretario municipal (s):

Da lectura de una carta de la localidad de Tegualda fechada el 13 de enero de parte de Yaneth Vargas dirigida al alcalde y a cada concejal.

- **Sra. Ovando:** Consulta si podrá ayudar el departamento social con recursos, porque entiende que esta operación es bien costosa y considerando que desde servicio público no llegaba la hora para la operación, ella siempre ha trabajado para sacar a sus hijos adelante.
- Sr. Alcalde: Sí porque hay que ver de acuerdo a la evaluación que haga la asistente social, si corresponde que este dentro del 40% más vulnerable no habría problema de ayudar, tendría que venir un familiar para que la visiten y le hagan una evaluación.

# Sr. Pablo Gutiérrez, secretario municipal (s):

Da lectura de carta de parte de don Hugo Cárdenas dirigida al alcalde y concejo.

Da lectura de la junta de vecinos de las beatas, población Borquez pasaje Santana.

**Sr. Alcalde:** Informa que el camión de Maullin no ha venido porque están sacando la resolución sanitaria, el alcalde de Maullin expresó que cuando estén listo con la resolución sanitaria lo enviaran acá, más adelante vamos a tener que contar con un camión por separado del cambio de luminarias y limpia fosas, se necesita un camión limpia fosas igual se realizará un informe social por cada solicitud.

Sr. Sanhueza: Contratar un camión limpia fosas tiene un costo de \$180.000

## Sr. Alcalde:

# PUNTOS VARIOS.

**Sr. Alarcón:** Solicita que se pueda trabajar en la confección y posterior izamiento de la bandera de Fresia que se dé celebridad y hay que considerar que ese fue el objetivo que la comuna tenga una bandera que la identifique y que este izada.

Solicita que se pueda gestionar con el equipo de operaciones la reparación de la luminarias en la canchas techadas de Villa Los Ríos y Arturo Prat las luminarias no están funcionando y los vecinos acusan que son punto de consumo de alcohol y sustancia que alteran el orden público. Solicita que se pueda informar sobre el avance en la notificación a la empresa essal por los trabajos que tiene que realizar en calle Irarrázaval, no hay señalética para los conductores. Solicita estado del camión que en su momento informó que se encontraba con un desperfecto mecánico en la cuidad de Frutillar. Agradece el trabajo que realizó el equipo de operaciones en la localidad de Parga donde don Luis funcionario municipal se encontraba con una problemática sanitaria. Solicita que se pueda entregar el calendario de agua en los sectores rurales pedidos en dos concejos anteriores. Los adultos mayores de la localidad de Parga tiene una problemática con los conductores de la empresa de buses no está respetando el valor del pasaje a mitad de precio. La unión comunal rural solicita que en la próxima reunión pudiera estar presente el alcalde, la comunidad tiene varias dudas respecto al que hacer municipal y es ahora en donde se puedan hacer trabajos.

Solicita así como se fue hacer la fiscalización a la señorita Montserrat Zúñiga se pueda fiscalizar de parte de don Iván Barrientos el comercio ambulante en la comuna, hay un desorden muy grande viene gente de afuera, le preocupa el cambio de modalidad de contrato a honorarios de la municipalidad esta situación genera inseguridad en materia laboral y vulneración de derecho en los funcionarios, se le quitan herramientas a ellos le pide al alcalde poder analizar la medida que afecta a los funcionarios, los funcionarios a honorarios están muy preocupados.

Sr. Barrientos: Consulta respecto al avance del proyecto que se inició hace bastante tiempo sobre el club deportivo Maine se consiguieron los recursos en un tiempo atrás y por lo que entiende está detenido por algunos compromisos de ese proyecto y consulta cuáles son las instancias que faltan. Manifiesta la preocupación que existe por el tráfico de droga sabemos que en la comuna no es ajeno y es una realidad, entiende que se firmó un convenio por Senda, consulta si el convenio existe, si está vigente y cuáles son las acciones y actividades que están desarrollando, solicita que Senda sea invitados al concejo para que exponga lo que están realizando. Consulta si se dio respuesta a la carta de don Gustavo flores y don Luciano Belmar que hacía referencia al pago pendiente de parte de este municipio y si se emitió esta respuesta, solicitó que nos pudiera dar copia de la respuesta y en ese mismo concejo solicitó que se le informara al servicio local el malestar sobre el termino de contrato del profesor de la escuela básica Fresia.

Destaca el trabajo que realizó una vecina de la comuna quien elaboro una canción dedicada a la comuna habla de Mirsa Acuña, quien en un trabajo arduo que posteriormente se tradujo en un video por redes sociales y que fue bien acogida por la comunidad, ella planteaba que esta canción sea reconocida dentro de la comuna, le gustaría invitar al departamento correspondiente para poder reconocer esa canción tiene una composición muy bonita, es importante poder reconocerla a través de usted y por su esfuerzo .

Sra. Ovando: Solicita lo expuesto por los vecinos de la Juan Schwerter están molesto porque se está utilizando esa calle como estacionamiento de camiones, solicita abordar el tema es importante hay adultos mayores que cuando están enfermos la ambulancia no se puede estacionar en sus casas, se están rompiendo las veredas habría que buscar un espacio de estacionamiento, consulta sobre el proyecto de electrificación como Cau Cau entre otros lugares, consulta si ese proyecto se está realizando o en qué proceso se encuentra. Solicita que el camión de basura pueda hacer el recorrido de la calle Andrés Gallardo desde señor Mena hasta agrícola Tegualda. Solicita un proyecto para arreglar las plazas que contemplan juegos en mal estado dentro de la comuna además contemplar una especie de plazuela en calle Vasconia con Estadio. Consulta sobre los contenedores que se habían solicitado para los sectores de La Vega, Cau Cau. Por ultimo agradece su gestión del corte de pasto en Tegualda a través de la empresa Monte Verde.

**Sr. Muñoz:** Vecinos de la población Bicentenario entregaron una carta informando por unas bancas que están ubicadas en la entrada de su población en donde está siendo utilizada por personas que consumen alcohol y droga, la luminaria no funcionan además hay tres camiones que se estacionan con carro que no permite la seguridad de los vehículos, hicieron la denuncia correspondiente a Carabineros en la que ellos manifestaron que no se podía hacer nada porque no había una ordenanza municipal. Vecinos del sector de Llico Bajo consultan por un listado de socios que se envió para el proyecto de electricidad. Vecinos del Traiguen consultan si este verano realizarán los trabajos en que usted se comprometió sobre los caminos vecinales o recargas. La familia Yefe de Aguas Buenas solicitan arreglar un 1 kilómetros 200 metros en invierno es imposible transitar o por ultimo arreglar una subida de tierra. Vecinos de Alberto Edwards con Caupolicán consultan si irán a visitar lo expuesto por el concejal Muñoz sobre el arreglo de un desnivel que tiene la calle.

**Sra. Miranda:** Algunas oficina pública no han estado atendiendo como es Chile Atiende por vacaciones de la funcionaria estuvo cerrado y por ende viene personal de Puerto Montt a tender dos veces a la semana, lo mismo con el registro civil, después se solucionó por que se comunicó con el director subrogante. Consulta cual es la función del banco de adn en nuestra comuna, agricultores consultan si está operativo o no. Vecinos del sector de Rio Blanco preguntan si hay novedad por el ensanche en el camino, están preocupados. Consulta en que proceso está la auditoria que realizó contraloría a la Municipalidad por el programa alimentos para chile en donde arrojó entrega de cajas a personas fallecidas. Consultan por las fiestas costumbristas le gustaría que realicen un comunicado especial ya que la gente está esperando la fiestas costumbristas y si es así que se hagan un calendario.

Por ultimo da lectura a una carta que hace llegar al junta de vecinos N°9 El Jardín.

Sr. Sanhueza: Con respecto de los buses ha recibido reclamos de los usuarios por el estado de los buses y sin calefacción. En calle Alberto Edwards había unos pasos de cebra y con los arreglos ya no están, solicitan que lo pinten y al frente de Carabineros necesitan uno paso cebra en pasaje san Martin con calle O'Higgins. Personas mayores diabéticas solicitan un podólogo a domicilio. Con respecto a estadio municipal hay una reparación de un generador pendiente cambios de chapas y regaderas que no existen. En población Los Prados al final manifiestan que si se puede llevar ripio, en La Isla los vecinos solicitan si pueden contar con un tens de forma permanente. Los fleteros consultan si le puede instalar una garita. Hizo un recorrido en las multi canchas en la que señala que hay como 3 operativas. En la sala de rehabilitación que está ubicada al lado del estadio consulta si existe la posibilidad de hacer un camino al fondo para que llegue los vehículos o ambulancia.

## Sr. Alcalde

El tema de la bandera tenemos que decretarlo y hay que hacer un mástil. Sobre las multicanchas de Villa Los Ríos esa nunca se entregó al Municipio, hay que hacer el proceso legal, pero hay que aprobar recursos para reparar las canchas.

**Sr. Lucio Epuyado, administrador municipal:** Sobre la reparación de calle Irarrázaval menciona que se realizaron las conversaciones con la persona que realizo el daño, igual han instalado señalética pero la comunidad no las mantiene, ahora se colocaron conos.

**Sr. Alcalde:** Se notificó al dueño que realizó el trabajo él es el responsable, con respecto al camión tolva hay que solucionar eso para que el camión este acá, por lo mismo se le solicito a operaciones poder terminar pronto con el cambio de luminarias, para poder traer el camión tolva lo antes posible. Tenemos recursos para contratar dos personas como fiscalizadoras municipales y así ordenar varias cosas, estacionamientos, camiones estacionados en mal ubicación.

Sr. Lucio Epuyado, administrador municipal: Dentro de este presupuesto municipal está contemplado contratar a dos personas como inspectores municipales se está trabajando en un reglamento de esta nueva unidad y referente al tema de los camiones la dirección de tránsito le hizo llegar un borrador de una ordenanza local de transito público de camiones en la cuidad de Fresia que hay que socializarla con la comisión respetiva para poder presentar esta nueva ordenanza.

**Sr. Alcalde**: Uno de los temas que hay que tocar también es la conversación a nivel de Carabineros, PDI ellos vienen y revisan las cámaras, y respecto a la encargada de Senda solicita al secretario municipal venga a exponer el trabajo que está realizando. La respuesta de Belmar y Flores tiene entendido que hay respuesta de contraloría entrego su dictamen.

**Sr. Lucio Epuyado, administrador municipal**: Explica que ya hay un dictamen y se los hará entrega a cada concejal, en donde contraloría hizo su pronunciamiento que no daba lugar al pago, hizo devolver algunos recursos y posteriormente se hicieron decretos alcaldicio que obligaba al municipio a pagar.

**Sr. Alcalde**: Informa que por medio del secretario municipal se envió a la Slep la molestia por el despido de don Mario Serón y se envió una copia a la familia del afectado. Respecto de Mirsa Acuña la invitaran para que venga a exponer. Con respecto al camión de basura en Tegualda hay que buscar la forma para adecuar algunos días exclusivos para Tegualda. Sobre las reparaciones de las plazas habría que considerar a todas la comuna.

Sr. Pablo Gutiérrez, secretario municipal (s): La visita en terreno con los profesionales ya se realizó entendiendo que la contingencia nacional nos llevara para marzo en la unidad técnica nos anteponemos de la siguiente manera, buscando la mayor cantidad de proyectos elegibles y abocando a la recuperación de áreas verdes, por lo cual tomamos las medidas y cuando se tenga un cambio de Gobierno Central se buscará realizar las diligencias que correspondan con la Subdere, la idea es sacar los proyectos de recuperación de áreas verdes. El proyecto de electrificación ya se solicitó a la crell el de Pichi Maule y con el de Llico Bajo tenemos situación que tiene que ver con el título de dominio y lo que se debe hacer es consultar si cuentan con su escritura.

Sr. Alcalde: Solicita a operación que intervenga con ripio para que quede parejo.

**Sr. Lucio Epuyado, administrador municipal**: Se envió un documento a Matías Céspedes Seremi de Transporte solicitando fiscalización a los estado de los buses ellos tiene la protestad.

Sr. Alcalde: Hay que solicitar a la dirección de transito pintar los pasos cebras, al frente de Carabineros y en calle San Martin.

Sr. Pablo Gutiérrez, secretario municipal (s): Si está contemplado Tegualda y Parga.

Sr. Alcalde: Sobre el estado del estadio lo veremos pronto.

**Sr. Pablo Gutiérrez, secretario municipal (s):** El señor Manuel Henríquez planteaba que pudiera revisar, levantar un registro y saber si los arboles están muertos.

Sr. Alcalde: Sobre la solicitud expuesta por el concejal Sanhueza de realizar una entrada al acceso de rehabilitación, habría que despejar y hacer un portón para que entre la ambulancia. El primer martes de febrero se podría hacer una sesión en la mañana y otra en tarde en El Traiguen. Sugiere consultar a don Rodrigo Guarda pero el primer martes del mes debería estar listo y el encargado de comunicaciones expondrá los nombres como hijo ilustre. Hay una actividad en Futrono con las comunas mágicas consulta quienes son parte de la comisión de turismo sero se realizará el día jueves 20 de encargado.

Se da por finalizada la sesión de concejo, sig

ABLO GUTIÉRREZ MENSING

ALCALDE DE LA COMUNA DE FRESIA

MIGUEL CARDENAS BARRIA

ANAS 13:28 hrs:

SECRETARIO MUNICIPAL (S)

1310